

## 破片、雄弁な語り部に

## 斬新手法 広がる可能性

## 土器に眠る

弘大考古学最前線  
遺憾

— 1 —

火山ガラスを用いた人器  
研究の手法は、2017年  
度の科学研究費助成事業  
（科研究費）の「挑戦的研究  
(萌芽)」<sup>①</sup>といふ分野で、  
3年分の助成期間で探査さ  
れている。  
しかし、「本番」は研究が  
まだスタートする前の昨  
年、突如やつてきた。17年  
間、本県からいるか2千  
キロ離れた沖縄県北谷町の  
平安山原B遺跡で、亀甲文  
式土器の破片が発見された  
ことが明らかにされた。大き  
なニュースとなる。

に包まれたの。千葉県が弘前大学人文社会系学部の関根達人教授たちの元に持ち込まれたのは同月。すぐさま火山ガラスを用いる手法を応用し、5月までに土器類は西日本一円に存在する火山灰で製作された、精巧な模倣品であることを解説明かに。再び人々を驚かせた。まさに「挑戦的研究所」の「萌芽」ならぬ、早咲きの「開花」だった。

それから1年。27日に明治大学で開かれた日本本考古



日本考古学協会総会で火山ガラスによる分析方法について説明する近藤さん(左)=27日、明治大学

従来の土器学の胎土分析は、土器の表面にX線を当して土の成分を調査、分類していく非破壊分析が中心だった。一方、火山ガラスを使った手法は、土器の断面を薄く研磨した切片に必要な物があるが、「火山」という動かぬ比較対照があるのが優位な点だ。

会場で近藤さんから説明する話をきいていた。北海道理農大で説明する文化財センター調査部の佐藤剛三主導は、壊壊分析での結果、その原因があるが、論述など、この固有關係が、より分明で、この説明である。これまでの型式的な考古学の成果の可否が明らかにされると思う。うし、他の時代の遺物にも応用できるはず」と納得の表情を見せた。

[問合せ先]弘前大学理工学研究科 E-mail:r\_koho@hirosaki-u.ac.jp